

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7351

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cénts.

MAHON, VIERENS 9 DE FEBRERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Deberes profesionales

No se contentó Sócrates en su «Apología» con patentizar su inocencia. El, que nunca pecara de arrogante, tuvo en aquella memorable ocasión la arrogancia de su derecho. Veraz, se le acusaba de sofista; piadoso, de impío; educador sin rival, de corruptor de la juventud. Ante imputaciones tan odiosas, depuesta la modestia, el filósofo reclamó de la República, en vez de la injusta pena, la justa recompensa. No había él merecido el castigo, sino el premio. No era él acreedor á la cuita, sino al Pritáneo.

Es fama que aquella certera apreciación de su propio merecimiento, malamente atribuida á jactancia por sus ciegos juzgadores, costó la vida al gran ateniense. ¿Hubiérala salvado á haberse presentado ante sus jueces contrito y penitente? ¡Quién sabe! La arbitrariedad con dificultad desarma. Los duros de condición son duros de pelar. No con arrogancia, con humildad, se ha solicitado por la prensa la gracia de Maura. Maura para la prensa no ha tenido gracia.

Bien es verdad que se trata de un leguleyo. Eso de que un artículo de periódico valga á su autor la misma pena que un homicidio con agravantes, apabulla el sentido jurídico de cualquier persona lega en achaque de Pandectas. Para comprenderlo y aprobarlo hay que ser muy jurisperito. ¡Singular singularidad la del tal oficio! En todas las otras profesiones, mecánicas ó liberales, el hábito desarrolla la aptitud. Solo en esta letra mata al espíritu. El estudio de las leyes entibia en el alma el sentimiento del derecho. El sacerdocio de Themis dispone á mirar como herético el culto de la equidad.

No osaré yo afirmar en absoluto que los «folclonarios» que á la razón extinguen pena, estén limpios de toda culpa. Acaso esos queridos y desgraciados compañeros hayan pecado por inadvertencia. Acaso no se hayan penetrado suficientemente de los deberes que su oficio implica. Acaso, sin quererlo, sin percatarse de ello, con la mejor intención, juzgando servir las ideas y á la patria, habrán cometido alguna gran inverecondia capaz de justificar hasta cierto punto la saña de que son víctimas. Extravío disculpable y merecedor de indulgencia, ya que, ó mucho me engaño, ó las obligaciones que impone al periodista la moralidad profesional son enteramente opuestas á aquellas que la común moralidad suele imponer á todo el mundo.

Y quien lo dude, atienda. El ciudadano que estima salvadoras para el país sus soluciones y funestas las contrarias, ¿no es lógico que defienda las unas con un ardor y combata las otras con encarnizamiento? Pues si fuera periodista, defendiendo y combatiendo, corre riesgo de verse empapelado. El particular que miro la cosa pública puesta en manos incapaces, ¿no es natural que lo lamente? Periodista podrá verse en el caso de lamentarse por cuenta propia. Cuando quiera que un sujeto tenga noticia de la comisión de un delito, ¿no es deber suyo imperiosísimo, exigido por la conciencia y sancionado por la ley, el denunciar el hecho á la autoridad competente? Pues el periodista que así procede suele ir á la cárcel. ¿No llegan todos los días á nuestra noticia atentados, excesos, violencias, desafueros, abusos de fuerza y de poder que suscitan en el ánimo de toda persona recta y bien sentida una justa y natural indignación? El periodista que, en casos tales, se permita indignarse más de lo que consiente el gran preboste, ése tal vez vaya á presidio.

Tales son los hechos. Si ellos no prueban como dos y dos son cuatro que la moral del periodista es absolutamente opuesta á toda otra moral humana, que venga Pidal y lo vea. Allá en las oscuridades de su vida particular, el galeote de la prensa es un hombre como otro cualquiera. Se enoja, se indigna, censura, protesta, dice la verdad. Llama al pan pan y al vino vino. Se da, cuando le apetece, un hartazgo de sinceridad. Mas tan luego como, en la vida pública, se ve cara á cara con las onartillas, fuerza es que su condición moral experimente una completa metamorfosis. Ha de cultivar el eufemismo. Ha de rendir homenaje á la mentira convenida. Ha de callar lo que todo el mundo dice, y decir lo que no dice nadie. Necesita ser frío como un carámbano, circunspecto como un jesuita, reflexivo como un cetáceo. Tiene que guardar la conciencia bajo siete llaves, poner el corazón en remojo y meterse donde le quepa el juicio. Si se aventura á insinuar la verdad, habrá de tapar sus hermosas, sus santas desnudeces, como quien cubriera á la Venus de Milo con gabán de abrigo. El que así no proceda, fácilmente podrá topar con quien le obligue, conforme á la amable conminación de la Escritura, á dolerse de haber nacido.

¿Que todos esos son puros excesos del poder y no reglas de derecho ni principios de moral? ¡Cómo! ¿Pues no saben ustedes que, desde el día en que el liberalismo dinástico vino á redi-

mirnos, la prensa no se halla sometida al arbitrio gubernamental, sino pura y simplemente á la legislación común? De qué suerte se las arregla la legislación común para imponer al ciudadano unos deberes y al periodista los contrarios, hacer que lo que se escribe, sea ó no delictuoso, según las circunstancias del momento, castigar en Málaga lo que se consiente en Coruña ó viceversa, convertir en delito penable aquello que al gobierno no le conviene ó no le agrada, etc., todo eso sería largo de explicar. Bástenos saber que únicamente á la ley, á la ley tan sólo estamos los periodistas sometidos. Sí, pues, la ley pena en nosotros la justa censura, la noble sinceridad, la denuncia obligada del abuso, la generosa indignación que provoca el desafuero, el celo desplegado en defensa del público interés, los arranques fervorosos que inspira el patriotismo, ¿qué hemos de inferir sino es que, parias del mundo moral, excluidos de la comunidad del bien, nos hallamos sometidos, en tanto que escritores públicos, á una moralidad del revés, siendo en nosotros pecados los que en los demás son deberes, y crímenes horrosos los que en los otros son virtudes?

Otra consideración hay que viene á robustecer nuestra tesis. Alquilar el criterio, adscribir la conciencia, comprometer el juicio, obligarse de antemano á defender lo que resulte, sacar de la nada argumentos con que mantener lo absurdo, tener aparejado el elogio para cuanto plazca al poder y la censura para cuanto le enoje, no son, generalmente hablando, acciones dignas de alabanzas. Si en el orden privado la ley no los castiga, cuando, por trascender al orden público, causan perjuicio de tercero, y de un tercero tan merecedor de respeto como lo es el país, actos tales debieran tener señaladas en el Código sus sanciones correspondientes. Son acaso los únicos que merecen la denominación de delitos especiales de imprenta. ¿Han leído ustedes, sin embargo, alguna circular en que se excite el celo de los fiscales para la persecución de las lisonjas que puedan prodigarse en la prensa á las autoridades constituidas? ¿Han oído ustedes que se haya denunciado á algún colega por defensa inconsiderada de una medida gubernamental notoriamente disparatada y funesta? ¿Tienen ustedes noticia de que un solo periodista oficioso purgue en la cárcel el delito de pretender dar gato por liebre á la opinión ó entontecer á algún ministro con el humo de la alabanza? ¡No es, por el contrario, notorio que todos esos hechos, condenables á los ojos de la moral vulgar, merecen á sus autores los plácemes, los halagos y las mercedes oficiales, en tanto que la censura, aun

siendo justa; la crítica, aun siendo merecida; la denuncia, aun siendo probada, sólo acarrear á críticos, denunciadores y censores, iras, disgustos, persecuciones y procesos? ¿Se quiere mejor prueba de que la ética periodística y la humana son dos éticas que rabian de verse juntas?

Veán, pues, nuestros pobres compañeros; veán de qué suerte se hicieron presidiabiles infringiendo la ética del gremio. Hubieran ellos alabado, ensalzado, glorificado, lisonjeado, enjambonado; hubieran tañido el sonajero en obsequio del poderoso, levantado en su servicio nubes de espuma de cerveza y encendido en su honor grandes fogatas de viratas, y á la hora presente habrían recibido tal vez, en forma de credencial ó de merced, el premio de su complacencia. Procediendo de otra suerte, si no han cometido delito, han incurrido sin duda en imprudencia temeraria; que temeridad imprudente es para todo español propagar las ideas, fiar en la eficacia del derecho y juzgarse ciudadano de un pueblo libre. ¿Puede darse mayor locura que esa de meterse, en el país en que vivimos y en los tiempos que atravesamos, á vengar los agravios públicos y enderezar los entuertos nacionales, con el consabido é inevitable quebranto de las andantes costillas? Pregunten, pregunten esos Quijotes de la prensa á cualquier honesto burgués si le cabe en la cabeza que exista en el mundo hombre cuerdo que se exponga á morir en presidio por cosas en las cuales nada personalmente le va ni le viene.

ALFREDO CALDERÓN.

La vida del Sol

HISTORIA DE UNA HIPOTESIS

El sabio inglés sir Oliver Lodge ha dado á los obreros de Birmingham una conferencia muy instructiva y amena acerca del último eclipse de sol, salpicando su narración con multitud de datos muy interesantes relativos al gran astro.

Sir Oliver Lodge presenció el eclipse en el mar Mediterráneo, á bordo de un buque de la Compañía Peninsular y Oriental, obteniendo varias fotografías, algunas muy notables, mostrando la corona solar y haciendo muchas observaciones interesantes, de que dió cuenta á sus oyentes.

En unas de las fotografías presentadas se notaban señales, que sir Oliver Lodge atribuye á anillos de humo proyectados desde la superficie del sol, á alturas de miles y miles de kilómetros.

Hablando de las manchas solares, dijo que una de las que se han presentado recientemente es tan grande,

que el globo terrestre podría caer en ella como una piedra en un pozo.

Para dar una idea de cuán intensa es la gravedad en el Sol, dije que un hombre de talla regular pesaría dos toneladas y media en la superficie del gran astro, de suerte que con sólo dejarse caer de golpe en el suelo solar (suponiendo que fuese posible), quedaría el hombre hecho pedruzcos por la acción de su propio peso.

No está todavía perfectamente determinado cuál es el origen del calor del Sol, pero si hay datos para deducir que la producción de ese calor no sea indefinida. El Sol se va enfriando; mas el descenso de temperatura va tan lento, que Lord Kelvin ha calculado que transcurrirán todavía veinte millones de años antes de que deje de enviar el calor suficiente para calentar la tierra.

Veinte millones de años le queda, pues, de vida, según la ciencia, al Sol y todo nuestro sistema planetario. Largo es el plazo, pero, cuando expire, nuestro mundo será un globo yerto y despoblado, pues toda vida orgánica será imposible faltando el calor solar que ahora alienta y anima la Tierra.

Pero esto de los veinte millones de años es en el caso de que antes no choque el Sol con algún cuerpo celeste. El astrónomo Ellard Gove estudia en un trabajo muy ingenioso y erudito la posibilidad de tal choque y deduce que de verificarse será contra un astro opaco, conformenuestro sistema solar camina con grandísima velocidad hacia un punto próximo a la brillantísima estrella Vega de la Lira.

Pero la catástrofe (si acaece) no coherá por sorpresa a los habitantes de la Tierra, pues años antes de llegar a las cercanías del astro opaco éste brillaría en el cielo, como brillan los planetas, no con luz propia sino reflejando la recibida.

Cuando por medio de los telescopios, se columbre por vez primera el cuerpo celeste peligroso, aparecerá acaso como una estrella de novena magnitud y se tomará probablemente por una «Nova» ó estrella gaseosa de duración limitada.

Pero al poco tiempo su brillo persistente y su movimiento apreciable le harán sospechoso a los astrónomos.

Durante otro período se tomará por un cometa; mas el espectroscopio dissipará el error demostrando que el astro misterioso brilla con luz reflejada.

Si tal astro tuviera el tamaño del Sol y la densidad de la tierra, parecería como una estrella de novena magnitud cuando estuviese a la distancia de unos veinticinco mil millones de kilómetros. En esta hipótesis, Ellard Gove calcula lo que sucedería.

Al principio el movimiento de aproximación parecería muy lento. Unos diez años transcurrirían antes que la distancia que nos separase del astro, quedaría reducida a diez mil millones de kilómetros. Entonces empezará a distinguirse a simple vista y se presentará como una estrella de quinta magnitud. A los quince años entrará ya en los límites de nuestro sistema planetario y será la estrella más brillante de todo el firmamento. Al año siguiente aparecerá con doble magnitud que Venus, y se le verá materialmente avanzar con aterradora rapidez. En menos de dos meses ca-

rá ya tan cerca del Sol como lo está la Tierra (unos ciento cincuenta millones de kilómetros.)

Entonces la catástrofe está ya muy próxima. Una semana más el astro terrible caerá sobre nuestro Sol con una velocidad de setecientos kilómetros por segundo.

Y por virtud de tan tremendo choque, la Tierra y todo nuestro sistema planetario volverán otra vez al estado de embolosa.

Tal es en resumen el estudio de Ellard Gove acerca de la hipótesis del encuentro de nuestro Sol con otro cuerpo celeste.

VICENTE VERA.

TELEGRAFIA SIN HILOS

Viajes marítimos modernos

Una de las cosas que más impresionan al viajero marítimo de nuestro día, es la constante comunicación que se puede mantener con tierra por medio de la telegrafía sin hilos.

Desde que sale de puerto hasta que llega después de algunos días de navegación, al término del viaje, sabe lo que pasa en el país que abandona y lo que sucede en el á que se dirige.

Immensas son las ventajas que durante la travesía del mar reporta el maravilloso descubrimiento de Marconi. Al principio del viaje, la comunicación se hace por medio de las estaciones establecidas en tierra y después, por intermedio de otros barcos con los cuales se mantiene constantemente el habla, aun cuando no se les encuentra ó vea durante todo el viaje.

¿Cómo es posible que nuestros antepasados pudiesen imaginar semejante maravilla? El peligro de los abordajes en días de niebla disminuye considerablemente y al propio tiempo los accidentes en la mar pueden auxiliarse con mayor rapidez y eficacia que antes, supuesto que por medio de la telegrafía sin hilos es sumamente fácil orientarse respecto al lugar en que ha ocurrido el siniestro.

Los grandes trasatlánticos y los buques de guerra, provistos de aparatos de telegrafía sin hilos se dan cuenta recíproca de su situación respectiva, y á todas horas se ve en la pizarra del buque la noticia de que á tal hora del día ó de la noche pasará por babor ó por estribor tal ó cual barco visible, ó no, para los pasajeros, según la distancia que los separe del buque en que se navega.

Con ser tan grande esta ventaja no es el único beneficio que ofrece; toda vez que á cualquier hora del día ó de la noche pueda el pasajero enviar ó recibir noticias de tierra, pagando por este importantísimo servicio, una cantidad, realmente insignificante.

La solución de continuidad á que antes daban lugar los viajes marítimos ha desaparecido y resuelto prácticamente el problema de la telegrafía sin hilos, es indispensable dotar de los aparatos correspondientes á todo barco de mediana importancia que salgan á la mar.

La seguridad en los teatros

Interesantes experiencias en Viena
Se han verificado en Viena impor-

tantos experimentos, encaminados á demostrar que los peligros de un incendio, en cualquier teatro, pueden ser reducidos á proporciones insignificantes.

A dicho efecto se construyó un teatro completo, tres veces más pequeño que el tamaño normal, bajo la dirección del arquitecto Holmer, considerado como el primero de los profesionales en la edificación de salas de espectáculos.

El teatro de referencia estaba construido enteramente con cemento armado.

Consistieron las experiencias en iniciar cinco distintas clases de incendios típicos.

Los más peligrosos fueron presenciados por el público tras una gruesa lámina de electro-vidrio producido que resiste sin resquebrajarse las temperaturas más elevadas, que cubría por entero el anfiteatro.

En el mismo momento de declararse los fuegos se hacían actuar poderosos ventiladores, existentes en los dos lados de la sala y del escenario, así como numerosas válvulas automáticas para dar salida al humo.

En todos los casos se demostró que el funcionamiento de ventiladores y válvulas es suficiente para conseguir las extinciones en breve tiempo.

La primera prueba consistió en producir un fuego, en la misma forma que ocurrió el del Eden Theatre, de Chicago. Cerráronse todos los ventiladores del escenario, dejando á medio abrir el ventilador principal de la sala y permaneciendo el telón echado. A los veinte segundos de prenderse fuego en el escenario, todos los objetos allí contenidos se hallaban en plena ignición. De corrido el telón, una terrible ola de fuego subió hasta el anfiteatro.

Dos minutos después se halla á éste sumido en densas nieblas, no obstante haberse encendido las luces eléctricas para caso de incendio. La cantidad de humo y de gases menores allí acumulados hubiera sido más que suficiente para asfixiar en pocos segundos al público de la referida localidad.

Otro de los experimentos consistió en demostrar los terribles efectos que se producen cuando, por cualquier circunstancia, el telón metálico baja con retraso, ó sea cuando el incendio del escenario ha adquirido ya gran incremento. Pudo observarse en efecto, que de ocurrir este accidente las llamas son empujadas con violencia por el telón hacia las localidades altas, destruyéndolo todo en brevísimo tiempo.

La última de las pruebas consistió en producir el incendio del escenario, dejando abiertos los ventiladores y las válvulas existentes de telón adentro. En la sala se cerró herméticamente la chimenea central de escape, á pesar de lo cual solo llegó á las localidades superiores una cantidad escasísima de humo, que soportaron bien los espectadores reunidos en el anfiteatro para apreciar los efectos de la prueba. El fuego del escenario pudo ser extinguido en dos minutos.

NOTICIAS

El huracán reinante

El huracán que durante tres ó cuatro días ha reinado en el Canal de la Mancha y en el mar del Norte y del cual se han sentido los efectos hasta en estas regiones, ha causado daños materiales enormes, y según se teme algunos naufragios.

Para comprender lo terrible que fué dicho huracán, basta á decir que en los dos primeros días fué la velocidad del viento de ochenta millas, igual á 125 kilómetros por hora.

Innovación digna de imitarse

En el censo que en marzo próximo se hará de la población de Francia, se introducirá la innovación de que en la lista de las preguntas formuladas á los jefes de familia (con la esperanza de que las contestaciones sean de inmenso valor para la higiene pública en general) figurará la de indicar el número de cuartos ocupados en cada casa, el de las personas que los ocupen y las condiciones higiénicas de los mismos, todo lo cual se sujetará después al control de las autoridades sanitarias de las poblaciones respectivas.

Defensa de costas inglesas

Ha empezado en Inglaterra la defensa de las costas que existen desde el Támesis á Portsmouth, armando sus fuertes y baterías con cañones de 6 y 9 pulgadas de calibre y retirando los más que hay ahora en ellos.

El Kaiser y la paz

De acuerdo con lo que se lee en el importante periódico «Allgemeine Correspondenz», de Viena, en una conversación tenida muy recientemente por el Kaiser con uno de los principales jefes del ejército alemán al que concedió audiencia particular, le declaró estar intimamente convencido de que durante el año 1906 no ocurrirá suceso alguno acentatorio á la paz de Europa, añadiendo el monarca que por su parte haría todos los esfuerzos necesarios por lograrlo, tanto más que Alemania necesita y quiere seguir su desarrollo, pero viviendo en paz y buenas relaciones con todos los demás países del mundo, «pero esto no quiere decir, añadió al terminar su declaración Guillermo II, que el ejército y la armada imperial alemana, dejen de ponerse en el mayor estado de eficacia con objeto de que estén aquellos dos elementos dispuestos para defender en cualquier ocasión los intereses de la patria.»

Ganga para los transvaalenses

Asegúrase en los círculos políticos de Pretoria, que uno de los primeros actos del nuevo Gobierno liberal británico será conceder al Transvaal una amplia autonomía político administrativa.

La situación en Rusia

Todo lo que oficialmente se sabe de Rusia es que decidido el Gobierno del Czar á acabar de una vez con el intolerable estado de cosas en la Manchuria, ha ordenado al ex-generalissimo Linievich que organice un ejército y que mandado por el general Stackelberg marche inmediatamente contra los sublevados, atacándoles por la espalda mientras se ha-

co por el frente otro ejército que va á las órdenes del general Zacomelky.

Dicen de San Petersburgo que el Gobierno ha dado un golpe terrible á los revolucionarios haciendo arrastrar á los 36 miembros del nuevo comité ejecutivo de la alianza obrera rusa.

No se ha confirmado la noticia de la muerte de Mr. Chvostoff, gobernador de Tchernigoff, á consecuencia de las heridas que le causó la bomba que para matarle le arrojaron hace pocos días los terroristas de aquella ciudad.

Dicen de Odessa que de un momento á otro son esperados en aquel puerto los vapores alemanes «Gera» y «Stuttgart», que procedentes del Japon conducen á bordo, para repatriarlos, 5.000 prisioneros de guerra rusos.

Alemania no quiere guerra

Dicen oficialmente de Berlín que es completamente falso el rumor de que se hayan ordenado en Metz movilizaciones de fuerzas, tanto más que Alemania no las necesita, pues está constantemente preparada para toda suerte de eventualidades.

Alemania no ha movizado ni un soldado á pesar de las precauciones que hace más de medio año están tomando las autoridades militares francesas en la frontera franco alemana.

Publica el «Nuevo Tagblatt de Viena», un telegrama de Berlín con el contenido en estos términos:

«Al recibir el emperador Guillermo á Mr. Kokovtsoff, ex ministro de Hacienda de Rusia, le dió la más formal seguridad de lo pacíficas que en la cuestión de Marruecos son sus intenciones, y que nada tienen en consecuencia que temer los partidarios de la paz.»

Dice además el importantísimo periódico la «Gaceta del Voss», que se publica en Berlín, que en una recepción que dió el jueves pasado por la noche en palacio, declaró en alta voz y repetidas veces, «que tiene la confianza más absoluta» en que será completamente satisfactorio el resultado del Congreso internacional de Argel sobre Marruecos, del cual saldrá además una mejora notable en las relaciones franco-alemanas.

MAHON

Continúa aumentando notablemente el número de inscriptos para asistir al banquete que en conmemoración de la instauración de la República española en 11 de Febrero de 1873, se celebrará el próximo domingo á las cinco y media en los salones del casino «Unión Republicana».

Recordamos á todos nuestros correligionarios que el plazo para inscribirse termina al medio día de mañana.

Habiendo abonanzado el temporal, esta mañana á las seis ha salido para Barcelona con escalas el vapor correo «Menorquina», detenido desde el pasado domingo.

En él han marchado para asistir á la Asamblea de Zaragoza, como oportunamente anunciamos, nuestros amigos D. Francisco García Pons y don Bartolomé Terrés Ponseti, representando el primero á la mayoría repu-

blicana del Ayuntamiento, y el segundo al casino «Unión Republicana» y EL LIBERAL.

Deseámosles feliz viaje.

El vapor «Isla de Menorca» esta mañana á las diez menos cuarto ha dejado caer anclas en su habitual fondeadero, conduciendo 563 reclutas pertenecientes la mayor parte á la región valenciana.

En el propio buque han llegado el notable tenor catalán D. Manuel Utor y cinco bailarinas para la compañía del Principal.

El tenor señor Utor, llegado hoy, cantará el próximo lunes «La Africana» y el miércoles «Aida».

Después de haber dejado en ésta un cargamento de carbón para la sociedad naviera «La Marítima» esta mañana á las siete y media se ha hecho á la mar el vapor noruego «Turida».

COMUNICACION

Por acuerdo del Ayuntamiento de Barcelona el Alcalde de aquella ciudad ha dirigido una comunicación á la Asamblea republicana de Zaragoza expresando la simpatía con que el Municipio de Barcelona ve el interés con que los asambleístas han de ocuparse del mejoramiento de los Municipios españoles.

Uno de los días de la pasada semana se reunieron en Palma unos treinta secretarios de Ayuntamientos de otros tantos pueblos de Mallorca, acordando pedir al Gobierno que á la mayor brevedad se publique con carácter definitivo el reglamento de secretarios de Ayuntamiento.

Después trataron de la cuestión de los consumos, predominando entre los reunidos la idea de que es más factible la supresión del citado impuesto que la sustitución del mismo, á causa de que la creación de nuevos impuestos es muy difícil y, en cambio muy fácil quitar distintas partidas que gravan el Presupuesto municipal, por no tratarse de gastos necesarios.

También se trató respecto á la cuestión de las quintas á fin de nivelar la tributación de mozos entre la Península y las Baleares, puesto que es una injusticia demasiado notoria que la Península tribute en un 43 por 100 del cupo y las Baleares haya de dar el 81 por 100, acordando aconsejar á los respectivos Ayuntamientos de los que son secretarios, que eleven una exposición al Gobierno en súplica de que desaparezca dicha anomalía.

Uno de los días de la próxima semana celebrará su beneficio el notable bajo del Principal D. Narciso Serra.

El programa será de lo más selecto formando parte del mismo los actos 1.º, 2.º y 4.º de «Faust», desempeñando el beneficiado la parte de «Mefistófeles» y en obsequio al mismo se encargará de la parte de «Valentin» el aplaudido barítono señor Vila.

Ambos artistas cantarán también el grandioso duo «I Paritani», finalizando con el aria de bajo de «Il barbiere di Siviglia» «La Calunnia» cantada por el beneficiado.

Dadas las muchas simpatías que dicho artista ha sabido conquistarse, no dudamos á carzará en dicha función el fin apetecido.

DONATIVO BENÉFICO

Con motivo de ser hoy el aniversario del fallecimiento de su señora madre, una persona caritativa ha entregado veinte y cinco pesetas al Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria para ser ingresadas en los fondos de dicha Asociación.

En nombre de los pobres que la misma ampara enviamos al donante las gracias más expresivas.

Según se dice, ha sido denunciado el número de «El Porvenir del Obrero» de ayer

Sentimos el percance, deseando al colega salga en bien del mismo.

FUNCION A FAVOR DE LA BENEFICENCIA DOMICILIARIA

Según verán nuestros lectores por el anuncio del casino «El Consey» que en otro lugar publicamos, el martes próximo, 13 del corriente, dará dicha Sociedad una función extraordinaria á favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria.

Esperamos que los señores Socios del «Consey», que tantas pruebas tienen dadas de sus sentimientos caritativos, no los desmentirán en la presente ocasión y contribuirán, ya sea asistiendo á la función indicada ó por medio de algún donativo que podrán entregar al señor Presidente de la Sociedad, á hacer aquella más productiva, con tanto mayor motivo cuanto que son de todos conocidos los apremios de la Beneficencia Domiciliaria para poder atender hoy á sus múltiples necesidades, debido á la gran crisis por que atraviesa esta población.

La empresa del Teatro Principal ha contratado á la aplaudida tiple ligera D.ª Anita Casals, la cual es probable debute el próximo domingo.

Dicha artista formaba parte de la compañía de zarzuela que ha venido actuando hasta hace poco en Ciudadela.

A TRAVES DEL MEDITERRANEO EN GLOBO

El aeronauta español señor Fernández Duro ha manifestado que tiene el proyecto de atravesar el Mediterráneo en un globo, saliendo de Barcelona y procurando llegar á Génova. Si no le ocurre ningún accidente, prorrogará el viaje cuanto le sea posible.

El globo en que efectuará la expedición será de dos mil metros cúbicos, y lo hará construir en París, denominándolo *El Huracán*.

LA AURORA BOREAL

Mañana sábado se cantará en el Principal, por cuenta de esta sociedad, la inspirada ópera de Meyerbeer «La Africana».

La función empezará á las ocho en punto.

Terminada ésta tendrá lugar un baile de máscaras, bajo las mismas condiciones que en anteriores semanas.

CASINO «EL CONSEY»

Á LOS SEÑ. SOCIOS

Función extraordinaria para el martes 13 de Febrero de 1906, á favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad.

Se pondrán en escena las zarzuelas:

**LOS GUAPOS
LOS NIÑOS LLORONES
DOLORETES**

A las 8 y media en punto.

La Junta Directiva de esta Sociedad espera de los caritativos sentimientos de los señores socios, que, atendido el fin benéfico de la función, asistirán á ella, dando así una nueva prueba de amor á los pobres.—Mahón 9 de Febrero de 1906.—Por la J. de G.—El Secretario, Diego Pretus.

Sociedad Telefónica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 8, 10'00.

Parece que al fin se llegará á un arreglo en el asunto de las jurisdicciones, según ha manifestado el conde de Romanones.

Este consistirá en que durante un año entiendan los tribunales militares en todos los delitos que se lleven á cabo contra la patria y el ejército y pasado este plazo entenderán solo en los delitos contra el ejército ó insultos á la bandera.

Madrid 8, 10'40.

París.—Vuelve á hablarse del asunto Dreyfus.

Asegúrase que á primeros de Marzo volverá dicho proceso al tribunal de casación.

Madrid 8, 10'50.

París.—Agrávase por momentos la cuestión de los inventarios á las iglesias.

En una fué hallada ayer una bomba explosiva y en otra han sido recibidos á pedradas los emisarios del Gobierno.

Madrid 9, 6'00.

Ha sido denunciado el periódico anarquista «Tiempos Nuevos» que se publica en Oviedo, por publicar un artículo titulado «Vagos», comentando el publicado en Alcoy bajo el mismo título.

Madrid 9, 6'45.

El importante periódico inglés «The Times» asegura que la Unión minera tiene acordado celebrar una importantísima huelga en los primeros días del próximo Abril.

A causa de ella se dice que quedará interrumpida en los Estados Unidos la producción de carbón, de lo que podría resultar un verdadero desastre.

DON FRANCISCO SERRA DALME

do, Ayudante de la Comandancia de Marina de esta Provincia y Juez Instructor de un expediente de salvamento.

Hago saber: Que en la tarde del día 5 del actual apareció al Norte de esta isla y en las inmediaciones de Cabo Farvitz, un casco de embarcación aconchado sobre la costa y destrozado en su mayor parte, resultando, una vez permitido el duro temporal reinante, examinar su configuración, ser un gan guil de ignorada procedencia.

Lo que se anuncia al público, para la debida reclamación de los que se crean con derecho al citado casco.

Mahón 8 de Febrero de 1906.—P. S. M., Bartolomé Galiana, Srio.—Francisco Serra.

ULTIMA HORA

El vapor «Menorquina» salido esta mañana á las seis regresará en las primeras horas de esta tarde por no haber podido efectuar operaciones frente al puerto de Ciudadela.

ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir á la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos.

Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.
MAHON—BUEN AIRE, 5—MAHON

Café "Univesral,"

Se acaba de abrir al público un elegante café en la calle de la Infanta número 54, en donde se encontrarán finas y exquisitas bebidas y refrescos superiores, como asimismo se servirán comidas á todas las personas que lo soliciten.

Café «Universal»,—Infanta, n.º 54

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DÜROS

Visita este establecimiento que hay **NOVEDAD**

Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona á los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importante de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos é industriales su más seguro éxito económico.

Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARERA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando este toma mezclada con pajas, salvados y semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan mas cantidad y se les ve engordar con facilidad.

El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza á buenos precios, visto lo útil y económico que resulta su administración á los ganados. Único puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riuda vets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

¡Pro causa...

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.

Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", casino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alavor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos v frutales, resultados inmediatos.

Grandes cosechas.

Caldo Bordelés: Casellas.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tablillas comprimidas.

Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmeras v plantas de Salón.

Instrucciones v Catálogos ilustrados los facilitará Di Luis Gimier y Darder.

—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

Aceites puros de oliva

Refinación sistema francés

A. Bennaser y Comp.

Palma de Mallorca

Representante en Menorca: Miguel Juan y Clar.—Angel, 8, bis.—Mahón.

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente a casa

SINTES

Almacen de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

La Mutuelle de France des Colonies

Sociedad de Seguros Mútuos sobre la Vida

Autorizada y aprobada por Decretos Presidenciales de 18 Diciembre 1895, 31 Diciembre 1899, 7 Marzo 1901 y 29 Diciembre 1904, funcionando bajo la vigilancia directa y efectiva del estado francés, domicilio social: Place de la Republique, Lyon.

Constitución en 15 años de un capital, permitiendo á todos asegurar en caso de vida y en caso de fallecimiento un dote para los hijos, una pensión para la vejez, una herencia para la familia. Por entregas desde 6 francos por mes durante 14 años.

Todos los fondos de los asociados convertidos en valores garantidos por el estado francés son depositados en el Banco de Francia.

Suscripciones realizadas desde su fundación en 1906 hasta el 31 de Noviembre de 1905.

VIDA Y FALLECIMIENTO

377 MILLONES 756.900 FRANCOS

Noticias y estatutos se facilitan gratuitamente en la Dirección para España y Portugal, Rambla de las Flores 17 pral., Barcelona.

Y por D. Miguel Thomas, Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Automóviles de Menorca

En virtud del presente anuncio se abre concurso para que las personas á quienes convenga puedan ofrecer locales destinados á estación de parada y despacho de billetes de nuestros vehículos en Alavor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela.

Al efecto podrán dirigirse proposiciones al Director Gerente D. Francisco F. Andren, las cuales se formularán por escrito, procurando detallar las condiciones del local, acompañando muestra del agua y expresando cantidad que se disponga.

Administración de Consumos de MAHON

Se participa á los vecinos residentes en el radio de este término municipal que quieran concertarse con esta administración durante el año de 1906 para el Consumo de las especias sujetas

al impuesto necesarias para ellos y sus respectivas familias, v á los del extra radio se les previene la obligación que tienen de hacerlo según previenen los arts. 58 v 59 del vigente Reglamento del Ramo, v pasar por estas oficinas instaladas en el andén de Poniente frente al fondeadero de los vapores correos.

Mahón 29 Enero de 1906.—El Administrador, Bartolomé Vives.

SUBASTA

A voluntad de su dueño, se venderá en licitación privada, en el despacho del abogado D. Juan Orfila v Pons Plaza de la Constitución número 14, la casa calle de la Iglesia número 6 y Buenaire número 8 de esta Ciudad, el Domingo próximo, día once de los corrientes, á las once de su mañana.

Imp. de Fábregues á cargo de M. Ribé